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新能源积分供大于求 双积分政策未达预期效果？

 近日，中国电动汽车百人会公开表示，2016-2017年的新能源积分已经供大于求。预计行业油耗负积分为80万分左右
，而市场上有效的新能源正积分供给量在260万分。供需的不平衡直接导致的是积分价格的走低，根据中国电动汽车
百人会研究，目前中国市场上2016-2017年的积分交易价格已经低于1000元/分。

 需要指出的是，这是电动汽车百人会首次公布对新能源积分交易价格的预判。在此之前，汽车圈对于新能源积分的
交易价格已经有过不少猜测，大致与电动车百人会公布的新能源积分价格相同。

 应对双积分“毫无压力”预言成真

 在政策制定之初，行业专家和政府领导万万没想到的是，如今新能源市场会出现积分供大于求的情况。在今年的电
动车百人会上，工业和信息化部部长苗圩还曾预言：“目前有接近一半的企业不能达标。”

 之所以出现供大于求，卖方市场的情况，在于在双积分政策实施前后，各个车企针对双积分政策而进行的一系列排
兵布局。

 从最开始的江淮大众模式起，福特与众泰、东风与日产雷诺纷纷相反，如今，广汽与丰田已经深入到销售模式上的
合作：丰田在广汽丰田4S店销售首款纯电动汽车，挂广汽集团的标。

 此外，各家车企在能量密度、续航里程上的死磕也为积分比例的提升做出了贡献。2018年年初，北汽新能源上市的
EX360的最大续航里程已经达到了398公里。在追求高续航里程的征途中，北汽新能源不是孤例。在其推出EX360后，
紧接着吉利又推出了EV450、GSe等，最大续航里程也提升到了400公里以上。

 在各个车企集体奔赴双积分及格线之下，新能源汽车消费市场成为今年车市的一道亮丽的风景线。数据显示，8月
，新能源车的销量达到8.4万台，同比增长61.7%，1-8月新能源乘用车销量达50万辆，同比增长一倍。

 车企倾注在新能源市场的精力很快有了成效。截止到今年7月，本该在2019年完成的新能源积分占比已经完成，整
整提前了四个月。
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 在新能源积分比例超过8%后，乘联会秘书长崔东树在接受汽车头条APP采访时便有预测：“车企肯定能达到2019年
10%积分比例的要求。”

 各大车企高层也早就放言称，对新能源积分比例达标毫无压力。去年广州车展期间，汽车头条APP专门就此问题采
访了多位车企高管，得到的答复均是“毫无压力”。

 福特中国有限公司市场销售及客户服务总监陈晖在接受汽车头条APP采访时表示：“在车型上，福特会在70%的车
型上，在2025年之前实现我们的电气化、新能源化。我们也会跟中国的新能源电动车的领导企业众泰一起合作，投资
50亿共同推出合资企业自主品牌的电动车。”

 广汽本田汽车有限公司总经理室主任张华在接受汽车头条APP采访时表示：“广汽本田有信心对应好国家的相关政
策。”

 就连一直被担心由于传统燃油车占比过多、新能源产业毫无起色的长城，也在最近展开了一系列新能源布局，试图
弥补新能源积分空白。

 今年的北京车展上，长城发布了旗下独立纯电动汽车新品牌——欧拉，而后，长城与宝马成立的合资公司光束汽车
也承担了长城进军新能源市场的重任，另有长城入股的电动车企业领途也是长城应对新能源积分的后备军。

 突围双积分隐忧重重

 从目前的情况看，大部分车企的确能轻松应对双积分政策，而即便是如今面临接近40万油耗负积分的长城，由于低
廉的新能源积分交易价格也不必为新能源积分不达标付出太大的代价。

 一方面，这对此前为达标双积分比例而焦虑的车企而言是一大好事，而另一方面，是否意味着双积分政策倒逼车企
发展新能源的作用减弱？

 当大部分车企都达标双积分比例，小部分不达标车企只需为此付出微小的代价便能顺利过关之时，双积分政策助推
新能源发展的动力还剩多少？

 我们可以合理地猜测，当车企能轻松跨过2019年10%的积分比例大关，是否也意味着2020年12%的积分比例也能轻
松达到？

 此外，专门针对积分交易而设置的双积分交易平台是否将形同虚设？此前制定的对未达标企业采取限制产能的惩处
措施是否也将无人触碰？

 车企为未达标所付出的成本大幅降低的同时，新能源积分富余的车企所获得的积分收入也将相应减少。

 需要指出的是，如今新能源积分富余的车企都在新能源发展前期投入了极大的财力物力，甚至担当着为新能源行业
发展填坑的角色。如今，几乎所有车企通过相应手段都能顺利过关，导致新能源积分价格偏低，直接的影响是会大大
降低早期发力新能源企业的收入。

 电动汽车百人会评论称：“新能源积分的交易价格将偏低，既影响了前期新能源汽车研发投入较大的企业收入，也
降低了不达标企业的违约成本。”

 针对目前新能源双积分市场出现的新情况，电动汽车百人会专家建议，应根据市场的实际情况及时调整新能源汽车
的积分比例，稳定新能源积分的价格，将双积分政策应有的效果发挥出来。

 中国新能源市场正处于发展初期，双积分政策的推出推动了一大批传统车企转型新能源领域。不过，正是因为新能
源市场尚未成熟，需要汽车行业共同探讨推进，双积分政策作为促进新能源发展的政策也需要根据产业发展变化而所
有改进。

 在双积分政策制定之初，便仅对2019年、2020年两年进行了积分要求，2020年之后的积分比例设限还有待商榷。这
样的缓冲，给了双积分政策为适应市场行情而转变的机会。
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 基于新的市场行情，双积分政策会有怎样的变动呢？（汽车头条）
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